
2023年中职生毕业演讲 中职生工匠精神
演讲稿(精选5篇)

每个人都曾试图在平淡的学习、工作和生活中写一篇文章。
写作是培养人的观察、联想、想象、思维和记忆的重要手段。
范文书写有哪些要求呢？我们怎样才能写好一篇范文呢？下
面是小编帮大家整理的优质范文，仅供参考，大家一起来看
看吧。

中职生毕业演讲篇一

“臣之所好者道也，进乎技矣。”庖丁之语，解答了自己解
牛何以神乎其技，道出了一个工匠追求技艺的价值所在。从
历史的维度来看，工匠是现代社会之前的一个群体，他们的
工作和劳动，主要依靠手工完成。工业革命之后，机器化大
生产代替了手工作坊的生产，工匠逐渐受到了冷落。然而，
在机器化大生产的时代，更注重产品的精度和品质，更需要
工匠精神。

给火箭焊“心脏”的高凤林，在35年里焊接的发动机将130多
枚长征系列运载火箭送上太空;潜水器装配首席钳工顾秋亮，
组装的我国首个深海载人潜水器蛟龙号，观察窗密封级别达
到头发丝的50分之一;80后海上液化天然气超级冷冻运输船焊
接高级技师张冬伟，4个小时连续不断在薄如纸片的殷瓦钢上
焊接，没有一个漏点。科学家钱学森曾说过，在飞船发射的
整个过程中，电焊工比自己重要的多。因为一个小小焊点的
脱落，都可能是一场巨大灾难的开始。苹果如今风靡世界，
除了得益于创意、创新外，与乔布斯等人精益求精、追求完
美的“工匠精神”休戚相关。

然而，在儒家“万般皆下品，唯有读书高”的理念下，“读
圣贤书”才是正途，当工匠不能出人头地。这在某种程度上
阻碍了我国古代科学技术的持续发展。而今天的情况也并不



乐观，人们趋之若鹜的是当官、做老板、成为大明星，热衷
于创新创业。另外，在中国教育机构中，依然在崇尚所
谓“精英教育”，似乎唯有培养“能干一番轰轰烈烈大事业
的人”才算是成功教育。当下中国对工匠以及工匠精神的理
解，从知识精英阶层到普通百姓，都缺乏客观公正的认识。

当前，中国正在由“制造大国”向“制造强国”迈进，培育
工匠精神迫在眉睫。学校要大力加强实践教育，让“心灵手
巧”成为衡量人才的标准，尤其在职业教育与应用技术教育
中要予以体现。企业要有奖励工匠的体制机制，技艺精湛的
工匠，应该在企业内部受到应有的重视，多注重从政策上对
工匠倾斜。工匠和简单从事体力劳动的群体不同，他们的劳
动中闪耀着智慧的灵光，具有创造性和开拓性，社会各方对
他们理应有足够的予人文关怀。

不管是“工业4.0”，还是“中国制造2025”，都提出了雄心
勃勃的愿景，再加上最近热得烫手的“互联网+”概念，也为
制造业插上了腾飞的翅膀，我们迫切需要的“创客理念”
和“工匠精神”齐头并进，让“工匠精神”成为时代共识，
来引领中国成为创新者的国度。

不懂外语，却能改造进口设备;初中学历，却拿下130多项成
果。中国重汽集团高级技师马迎新用三十多年的严谨和敬业，
为自己赢得了“最美汽车人”的称号。

据山东广播电视台新闻中心《山东新闻联播》报道，在中国
重汽桥箱公司齿轮部车间里，个子不高的马迎新却是这200多
台庞然大物的“守护神”。

1981年，19岁的马迎新成为重汽的一名维修工，从此扳手、
钳子、螺丝刀就没离开过手。30多年，车间设备从国产到苏
联造、德国造，马迎新的技术也是跟着一路高涨。

尽管是响当当的维修“大拿”，但马迎新却认为设备要“零



故障”管理。他提出的“设备开动、润滑先行”理念，每年
能为公司节省维修费用86万元。

对机器呵护备至，对自己却狠得下心，马迎新患有股骨头坏
死，腿不能吃力，但为了迎合机器的角度，蹲着、跪着工作
都是常事儿。

凭着这份不舍，马迎新先后完成了130多项攻关和创新成果，
解决技术难题近百项，为公司节省成本1000多万元。今年4月
份，他被评为全国30名“最美汽车人”之一。

中职生毕业演讲篇二

大家好。今天我演讲的题目是《低调务实，高调闪亮》。

我来自职中。职中有很多学生社团，社团中最有名的就是同
龄人文学社，同龄人文学社的带头大哥就是，我们都喊他。

低调的在台下流着汗水默默努力，就必然迎来在台上高调的
青春的光芒!是这样的同龄人，其实，在我们职中校园，这样
的人又岂止这一个呢?我不禁想起夺得xx年省技能大赛和国家
技能大赛一等奖的同龄人杨川川，想起夺得xx年江苏省技能
大赛一等奖的蒋余，我更想起那些正在画室里勾勒未来，在
机床旁锤炼人生的同龄人!

做一个低调务实的中职生，做一个高调闪亮的中职生!

中职生毕业演讲篇三

人不能改变环境，但可以改变思路，人不能改变别人，但可
以改变自己，多一个思路，多一条出路，思路决定出路，观
念决定前途，这本书讲明了一个普遍道理，做好任何事情首
先要在思想上寻找突破，以新思想，新思维去面对不断发展
的事物本身，这是我读《思路决定出路》这本书的两点体会



我不是一个较真的人，却在此刻没办法让自己从一种执着里
走出来。脑子里总是在想一件事，又或者是很多件事，然后
想了又想，想了又想，似乎能理解，又似乎完全理解不了，
我知道，这种状态容易让人陷入漩涡，可是我能做的只能是
沉默，我只能通过自己的方式来表现一种冷静。

我改变不了环境，改变不了别人，改变不了太多东西，所以，
我只能尽量的来改变自己。这世界原本就是这样，太多的事
情无能为力，太多的事情无法预知，要么，我们选择适应环
境，要么我们选择改变环境，然而，这，恐怕，不是一道选
择题。现在的生活绝对不是我想要的，可是，我又找不到更
好的方法来改变这种现状，于是，我只好充实自己，我想，
这样总比浪费时间要好得多，我要想实现自己的理想，就必
须要做一些事情来帮助我实现，不会有天上掉馅饼的好事，
任何成绩的取得都得靠自己的努力。《思路决定出路》的确
是值得一读的好书，或者通过它，我可以找到自己的出路。

什么是出路?说白了，就是让你能生存下去的一种选择，可能
在无数的经历中，你的经验和习惯会指引你做出一个选择，
但是，这个选择却未必能解决现在的矛盾，这时候，就必须
要打破陈规，另辟新径，假若不能适时应务，那结局就会像
毛毛虫一样，因“循规蹈矩”而丧生“人生最重要的不是努
力，不是奋斗，而是抉择。”这话说得真对，可以说人在每
一刻都面临着各种各样的选择，停下脚步或是继续前行，左
转还是右行......有些选择无足轻重，然而有些选择却可以
改变一个人一生的命运。突然想起吕子乔说过的话，“选择
离开可能是个错误，选择留下可能是个更大的错误，但是人
必须在犯过了一错误之后，才知道哪些错误更值得去犯”，
很经典。人生有时候就是这样吧，假如不去尝试，那么你永
远不知道哪一条路才能走到彼岸。所谓的出路，我想就是能
够让你坚持的一个选择而已，正确与否或许在选择初期并不
重要，重要的是你有这样的一种信念和执着去坚定这个选择。

“未曾清贫难成人，不经打击老天真，自古英雄出炼狱，从



来富贵入凡尘。”旨在说明人生道路上布满了荆棘、坎坷，
没有经历过风雨的洗礼、沙石的磨砺，纵使才华横溢也枉然。
想起一句话来，走错了路的时候，停下来，其实就是前进。

从军事角度上说，退兵与进兵，各有其道，各有其效，以退
为进也是一种策略，我想它也同样适用于生活和生存吧。事
事锱铢必较，针锋相对，结果未必会如人愿，相反，懂得在
适当的时候退一步，可能接下来的路会变得更加通畅顺达。
与人相处更是如此，正所谓“水至清则无鱼，人至察则无徒。
”凡事不必争个胜负，能够在该退的时候退，当进的时候进，
方能在平易中突显个性，在柔弱中体现刚强。

人无完人，金无足赤，生活中总会有这样那样的缺憾，可是
却正因为有了这样的缺憾，生活才更加完美。有时候，要先
学会舍弃才能得到更多。这就如道理一般，我们可能付出了
更大的代价，才真的懂得了一些道理，而这，只是我们成长
的一个过程，我们必须清楚自己该舍弃什么，这样，生活才
不会有太多的负担，知足知不足，有为有弗为，能在浑沌中
剔除污秽，能从繁杂中找出重点，能够果断的斩掉烂尾，这
才是取舍之道。

当今的社会真的是瞬息万变，我已经越来越感觉到自己无法
跟上时代的脚步了，无论是战场上的争雄，职场上的晋升，
官场上的高就，还是商场上的逐利，都无一例外的在竞争中
进行，我秉承着与世无争的态度穿梭于事物百态之中，以为
万事静观其变便相安无事，却慢慢的发现，自己已经远远的
被时代落下。更多的事情，并非一己之欲所能左右，只要生
存在这个世界上，就永远存在着竞争，若要放弃这个权利，
那你只能寄人屋檐下，羡慕别人的生活。

中职生毕业演讲篇四

大家好，我是来自建工系(5)班的程晨，今天我的演讲题目是
争做文明大学生，我们势在必行。



不知道大家有没有听过美国汽车公司巨头——福特公司，它
的总裁福特大学毕业后，去一家汽车公司应聘。和他一同应
聘的三四个人都比他学历高，当前面几个人面试之后，他觉
得自己没希望了。但既来之，则安之。他敲门走进了董事长
办公室，一进门，他发现地上有一张废纸，便弯腰捡了起来，
并顺手扔进了纸篓，然后走到董事长的办公桌前，说：“我
是来应聘的福特。”董事长说：“很好，很好!福特先生，你
已被我们录用了。”福特惊讶地说：“董事长，我觉得前几
位都比我好，你怎么把我录用了?”董事长说：“福特先生，
前面三位的确学历比你高，且仪表堂堂，但是他们眼睛只能
看见大事，而看不见小事。你的眼睛不仅看见了小事，而且
你的文明行为给我们留下了深刻印象。”福特就这样进了这
家公司，并成为总裁。，这个公司不久就扬名天下，福特把
这个公司改为“福特公司”，也相应改变了整个美国国民经
济状况，使美国汽车产业在世界占居鳌头，这就是今天“美
国福特公司”的创造人福特。大家说，这张废纸重要不重要?
有时一张纸轻于鸿毛，有时却可以改变一个人的命运甚至影
响一个国家的经济发展。

文明，一个并不时髦的字眼。文明在我们这些被视为“人才
摇篮”的大学校园却是被遗忘的角落。大学校园标榜自由，
那么就拒绝“文明”吗?大学生被视为“天之骄子”，难
道“天之骄子”与那些粗俗不雅的行为划等号吗?我们被示为
国家未来的栋梁，我们要以“不文明”为可耻，我们要让我
们的道德修养与我们的知识水平相符合，不要玷污“大学
生”三个字。

有人以为做大事的人应该不拘小节，凡带“小”字得事统统
视作“壮夫所不为”。把垃圾扔到垃圾筒这类的事，不干;洁
白的墙壁沦为“墙壁文学”的栖身场所或者插队，无所谓;旷
课，考试作弊，不在乎。但是其实所谓的不拘小节，是大事
不糊涂，小事不计较，严于律己，宽以待人。小和大总是相
对存在，没有小就没有大。对于自己的任何放任，都是退步
的开始。



大家也许都看过中央电视台播放的一个公益广告：一个晨练
的青年，一边跑步锻炼身体，一边帮孩子拿下了不小心扔到
树上的篮球，还把路边的垃圾扔到了垃圾箱，还帮助一位费
力上坡的拉三轮车老人推车。这名青年早晨跑了一路，好事
做了一路，快乐了别人也快乐了自己。

讲文明并不难，难就难在你有没有社会责任感、能不能看见
身边的小事、能不能弯一下腰，文明行为其实是举手之劳。
一个人如果能屈身做简单的事情，那么日后就有可能做大事
情。

人是可以改变的可以从一点缺陷变成有很大的缺陷，也可以
通过自身的努力变的更完善，更完美。如果你失去了今天，
你不算失败，因为明天会再来。如果你失去了金钱，你不算
失败，因为人生的价值不在钱袋。如果你失去了文明，你是
彻彻底底的失败，因为你已经失去了做人的真谛。

老师们同学们，天下大事，必行于细，让我们高度重视讲文
明吧，我们既是校园文明的受益者，更是校园文明的创造者。

中职生毕业演讲篇五

梦导、想各

位

而评

委

不老

师



同

有

名的建

筑

师。

梦导、想各

位

而评

委

不老

师

同

有

名的建

筑

师。

人生有了目标才有积累；有了积累，才有优势；有了优势，
才有突破；有了“争做高技能人才的，扎根基层，为国争
光”的理想目标，才有了我不断向上，锐意进去的动力。选



择读中专、职高，就走上了一条自立的道路，我们的学校不
是象牙塔，而是职业之路的起点，在学校里，我要边学习，
边参与社会实践，尽早地了解社会，了解职场。离开学校，
我要迈开自信的步伐，进入工厂的大门，用自己的劳动为生
活添彩，用自己的汗水浇开成功的花朵，让企业了解我们中
专生是有知识、进取、积极向上的年轻人，是托起企业未来
发展的脊梁。安徒生说：“认识自己就是进步。”我们只有
了解自己，才能走在科技与时代发展的前端。在技校学习的2
年中，使我掌握了一定的专业技能与理论知识，但是，这与
实现目标比起来，还差的太远。在我的学习生涯中，我始终以
“活到老，学到老。”为学习信条。这使我养成了良好的自
学习惯。我要发挥优势，以罗东元为榜样，凭借坚强毅力，
发奋自学，取长补短，趋利弊害。全面了解自我，而后发展
自我。提高自身综合职业能力和综合素质。学会自学没有什
么本领学不到。埃利斯说：“自知者决不是愚人，他们已站
在智慧的 门槛上。”我自信我是自知者，所以，我一定会成
功！当我站在今天的演讲台上，我为自己而骄傲，一个人来
自哪里并不重要，重要的是他要去哪里。我只是一名普通家
庭的中专生，在职业生涯的起点上并不高，比起那些名牌大
学的大学生；比起那些父母有关系、有背景的人，我什么也
没有，但我相信自己，相信自己可以用自己的双手、用自己
的智慧、用自己的勤劳、用自己的努力去改变命运！篇4：中
职学生演讲稿《我的未来不是梦》 我的未来不是梦 尊敬的
各位评委，亲爱的同学们： 大家好！我们演讲的题目是《我
的未来不是梦》。先和大家分享一个故事。话说有两兄弟，
住在一幢高层公寓的80楼。一天，他们去郊外爬山，回来时
发现停电了！电梯没指望了，他们只好背着大大的登山包往
上爬。到20楼时，他们累了，就把行李包放下了。卸下包袱
后，两人继续爬。40楼——60楼——80楼，跌跌撞撞，好不
容易到了家门口！哥哥长吁一口气，摆了一个很酷的姿
势：“弟弟，拿钥匙来！”弟弟说：“有没有搞错？钥匙不
是在你那里吗？”大家猜猜发生了什么事？嗬，钥匙还留在
二十楼的登山包里呢！这个故事暗含着一个人的人生历程。
二十岁之前，不停地功课、考试、升学，就好像是背着一个



沉重的登山包。二十岁以后，踏上工作岗位，开始了自己的
职业生涯，好像是卸下了沉重的包袱。一路走下来，直到老
之将至，突然想起：好像有什么忘记了。是什么呢？是钥匙，
是人生的关键！理想、抱负都留在了二十岁，成了渺不可及
的前尘往事。我们想一想，是不是也要等到白了少年头才来
追悔？是不是可以做些什么不让遗憾发生呢？那么，要做什
么呢？要做好我们的职业生涯计划！
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们从中骗取实习费，每月从实习费中扣掉一定金额，实习生
所剩几无。之后在离学期结束一个月的时候，我申请退学了，
之前的实习费被学校当作学费收了，我也不要了。唉，学业
上不了，上班人又太小，回家也无脸面见父母，真的不知道
怎么办?? 过年在家，我和以前初中同学一起聊天，他听我讲



完我的经历后，推荐我到麻城职教集团就读，他说职教集团
不仅有先进的教育设备，更有值得一提的雄厚师资力量，可
以真正学到知识。于是那年正月初八，我半信半疑的来到职
教集团，学校招毕办老师热情的给我讲解了中职学校的政策，
以及学校的情况，并结合我的意愿给我分了班，来到学校后
我在这里每天都过得很充实、很快乐。学校每学期会举办很
多活动，比如田径运动会、校技能大赛、演讲比赛、篮球比
赛、楹联比赛、绘画比赛等等，在比赛中取得优异成绩还将
获得荣誉证书和一定的物质奖励。在这些比赛中我们可以锻
炼自己的特长、增加同学友谊。同学们的课外生活也是非常
丰富多彩地，每天晚上有一段时间的电视课堂教学丰富了我
们的课外知识，每周的班级同学班会让我们能与老师同学敞
开心扉交流，学校组织的计算机/电子/机械/绘画/朗诵等兴
趣小组扩宽了我们 的专业知识，学校的青年共青团/志愿者
协会/广播员/学生会这些社团可以锻炼自己，服务他人。在
这些众多的课内外生活中我也是收获颇多，曾荣获2012年十
大感动校园人物、2013年技能大赛图文混排一等奖、2013年
优秀共青团员、2014年技能大赛二等奖、2014年优秀学生会
干部荣誉证书等。同学们在这里每天的课内课外生活都将过
得充实丰富多彩。学校的硬件设施也是十分健全的，综合楼、
实训楼、教学楼、宿舍楼巍峨雄伟、食堂饭菜香甜。实训车
间有一流的普车、数控车床、钳工、电焊、模具、线切割等。
电工电子、电子装配、维修电工、数字通讯、大屏电脑显示
器等实验室设备先进。标准的足球场、篮球场美观大方。寝
室标准12人单铺，独立卫生间，教室全新课桌椅、电风扇、
电子白板等。校园绿化花团锦簇，校园依山傍水，鸟语花香。
学校不仅有优美的环境，更有可亲可爱的同学，同学学礼仪，
讲礼貌。同学之间合作，彼此之间互相学习，共同进步，拥
有浓厚的学习氛围。这里是成人、成才的摇篮。学校开设的
有职高对口升学班和实习就业班，三年毕业参加湖北省对口
技能高考考取本、专科院校。对口职高班高考只考语数外三
门基础文化课和自己的专业课。语数外相对普通高考来说简
单很多。高考录取成绩比重按70%的专业技能和30％的文化知
识录取，每年过线率高达95%以上。只要你肯学，那么就在麻



城职教集团这个优秀的平台上肯定会上好大学。同学们，随
着国家教育方针、教育政策的调整，成才已不再是考上高中
同学的专利，它赋予中等职业学校的更多的成功机会。相信
大家通过认真的对比会发现，读自己家门口的职业学校更安
全、更实惠、更有机会获得成功。同时也希望面临着中考压
力的同学，不要在困惑与彷徨，在人生的路上，选择职业教
育，报读麻城职业教育集团，你可以更容易到达成功的彼岸。
在麻城职教集团，学生们会接受很多教育，培养多方面的能
力与素质。这从学校的校训就可以略知一二：“技艺诗文体，
雅洁静美齐”可见在这里成为一名合格的毕业生，不仅仅有
技艺上的要求，还有素质上的，精神气质上的，这才是新时
代的中职生，这才是未来社会最需要的人才。常言道：家有
万金，不如一技在身。如今的职业学校有广阔的发展前景。
现在社会缺少的不是人，而是技术型的人才。


